



próximas elecciones de concejales, de la cual no habían recibido contestación y la pidieron poco há al Comité de dicho partido, el cual acordó ir solos á la lucha. En vista de esto los liberrres acordaron solicitar la alianza con los republicanos y estos jeh cándidos tomaron el acuerdo que todos sabemos.

Que saquen consecuencias de esto los verdaderos republicanos, si es que todavía queda alguno.

### A LOS SIMPATIZANTES SOCIALISTA y demás obreros que quieran ayudarnos en la lucha electoral

Al objeto de nombrar interventores de Mesa y las Comisiones electorales, se os convoca á reunión para hoy sábado á las ocho y media de la noche, que tendrá lugar en el Centro Obrero, Socorro, 122, pral.

¡No falteis, compañeros!

## Suscripción

Para sufragar los gastos que ocasiona una excursión de propaganda socialista y societaria por Mallorca, en la que tomará parte un compañero de la Península.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	164'65
<b>PALMA</b>	
José Gomila . . . . .	0'50
Francisco Roca . . . . .	1'00
Antonio Torrens . . . . .	1'00
Jaime Perelló . . . . .	1'00
Juan Colom . . . . .	1'00
José Cañellas . . . . .	0'15
Antonio Martí . . . . .	0'50
Un a'bañil . . . . .	1'00
Sebastián Poch . . . . .	0'25
Miguel Crespi . . . . .	1'00
Bartolomé Frau . . . . .	0'25
Francisco Puigerver . . . . .	0'25
Juan Borrás . . . . .	0'50
Miguel Peñalva . . . . .	0'20
Juan Gomila . . . . .	0'10
Emilio Balaguer . . . . .	0'15
<b>LLUCHMAYOR</b>	
Sociedad de Zapateros . . . . .	40'00
Unión Campesina . . . . .	25'00
Miguel Vidal . . . . .	0'50
Juan Tomás . . . . .	0'20
Padro Sastre . . . . .	0'20
Miguel Garau . . . . .	0'80
Andrés Alós . . . . .	0'50
Miguel Munar . . . . .	0'30
Miguel Taberner . . . . .	0'30
Miguel Vidal . . . . .	0'25
P. Antonio Roig . . . . .	0'30
Juan Pons . . . . .	0'20
P. Antonio Vidal . . . . .	0'25
Antonio Garcia . . . . .	1'00
Salvador Estela . . . . .	1'00
Lorenzo Noguera . . . . .	1'00
Matias Mulet . . . . .	1'00
José Taberner . . . . .	1'00
Juan Mulet . . . . .	1'00
Francisco Jaime . . . . .	0'30
Antonio Sastre . . . . .	0'50
Mateo Oliver . . . . .	1'00
Suma total . . . . .	250'60

## MEDITANDO

### El paro forzoso

Una masa de carne humana, que la componen obreros de todos matices y edades, deformados por la herramienta, con el espíritu agitado, huelgan y pululan por calles y plazas de la población llevando estandartes donde se leen las palabras «queremos pan ó trabajo».

Siguen á estos hijos del trabajo multitud de mujeres y niños de demacrado y pálido rostro, huellas, que claramente demuestran la carencia de alimento, que sus padres por falta de medios y sobre todo por la falta de trabajo, no pueden proporcionarles.

Por la ignorancia, estos infelices obreros bajaron desordenadamente y viéronse no muy tarde forzosamente obligados á abandonar la fábrica ó el taller, por no poder consumir con mucho tiempo, lo que con poco habían producido.

Hacia algún tiempo que estaban parados; y como no poseían otros medios de vida que sus fuerzas físicas, la criminal hambre se apoderaba de ellos. Sus esposas lloraban, y sus pequeñuelos inocentemente les pedían pan; y ante semejante cuadro en el ánimo de aquellos honrados trabajadores, empezaba á batallar el espíritu de venganza y atravesaban sus mentes ideas razonables y funestas.

Los capitalistas, de capital no sudado, miraban con indiferencia aquella multitud hambrienta, y algunos se mofaban de ellos. Los economistas burgueses, aplicaban á ese conflicto la solución de Roberto Malthus. Y los hombres de buen criterio y verdaderamente instruidos, se avergonzaban de tan calamitoso espectáculo.

Aquellos obreros cultos ó incultos, al contemplar las tiendas y almacenes, atestados de productos, impregnados de sangre y sudor suyos, al parecer relucía en sus ojos un destello de luz; donde se leían las palabras: «eso es nuestro». ¡Moralmente, de nadie más que de ellos era; lo habían producido!

Ese estado de cosas no podía perdurar; y los que en los primeros momentos parecían mansos corderos, impulsados más que por su hambre por la de sus pequeñuelos, fueron convertidos en fieras y asaltaron tiendas y almacenes, con el laudable objeto de comer ellos, y dar de comer á sus respectivas familias.

Las autoridades, hasta entonces indiferentes á los gemidos y al hambre de aquellas pobres gentes, no lo fueron á sus razonables sediciones, antablando encarnizada lucha con aquellos huelguistas forzosos, que razonablemente querían comer.

Al día siguiente, registraban los periódicos muchos muertos y heridos á consecuencia de aquella evitable colisión, muertos que dejaban en la más espantosa miseria, considerable cifra de seres queridos. Y esos hermosos niños, viviendo en la miseria y sin instrucción que serán mañana?

Y, más tarde, estaban reclusos y gemían en la cárcel, honrados trabajadores condenados unos, por alborotadores y otros, por malhadados ladrones; por robar por hambre, pequeña parte de lo que habían producido.

Tales son, los efectos de la producción capitalista.

**Juan Monserrat**

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## SIEPRE Á LO MISMO

Los llamados radicales, junto con los demás partidos políticos, parece no cesan en su campaña de difamación contra el Partido Socialista; y todo ello por la actitud que guarda esa valerosa fracción, con la tan cacareada alianza, en esto de elecciones municipales.

Y aquí está el caos.

Nada menos que en estos días, los que como yo sienten el ideal Socialista y anhelan un porvenir más dichoso, tienen que ponerse tapa-orejas para no perder el sentido común tras las hipocresías de los políticos egoístas, que nos buscan el corazón.

No ha un siglo, sinó dos ó tres días, que por no estar prevenido, por aquello del tapa... y por venirme á la mano, oí de labios de quien se las dá de listo y espabilado, atacar duramente y con bastante incertidumbre, los Socialistas de por acá. Y todo ¿porqué? ¡Quien sabe! Quizá por no dejarse seducir por los explotadores; diciendo entre otras mil barbaridades, que por el concepto que nos tiene, no cree, no puede creer, que si los partidos turnantes nos ofreciesen tres candidatos con la sola condición de callarlo todo, hacernos la vista gorda y seguir sus pasos como corderos, renunciaríamos el acta. ¡Valiente concepto! Y que esto se diga en el siglo XXI.

Yo la verdad; estuve á punto de contestar ante semejantes chiquilladas, cuando de repente refrené mi cólera, y pensé que lo primero era lo primero, y á palabras necias oídos sordos; y me fui harto de majaderías en busca del tapón, y quedéme tan tranquilo.

Así; así deberíamos proceder todos los obreros en general si quisiéramos ver cuanto antes, cómo vemos la luz de la razón, la derrota de nuestros enemigos, al mismo tiempo que mejorar nuestra situación.

Á éstos, y á los que como ellos, que nos despreciaron ayer y nos buscan hoy, la clase obrera digna, debe volverle las espaldas; pues cuando no ven realizados con suerte sus propósitos buscan vengarse y apelan... á cualquier medio por abominable que sea.

Y con tales gentes ¿que determinación podemos emprender para contrarrestar sus efectos? Nada más que una; suponernos que no son nadie y hacer caso omiso de cuanto de nosotros digan, y mientras tanto prepararnos para la lucha electoral que el próximo dos de Mayo hemos de librar con los partidos de la burguesía y que no reseño por suponer enterados nuestros lectores, de la que podemos estar seguros del triunfo si el pueblo explotado despierta de su letargo y voluntariamente quiere elegir sus verdaderos representantes; los cuales tienen por misión, el trabajar á medida de sus fuerzas en bien del eterno oprimido; y esta labor harían en el municipio.

Y de estos agraviados del pesebre conservador, ya no hay que decir, dejar que estas voces se las coma el aire; que quedan ahogados por el espacio y... que ni rastro quede.

**Un joven socialista**

Lluchmayor 19 Abril 1909.

## RAPIDA

¡POBRES CRIATURITAS!

¡Pobres criaturitas! Las he visto salir de la Casa de la Misericordia, uniformadas, en rígida formación, con la tristeza reflejada en sus ojitos infantiles ya sin brillo, con sus caritas anémicas mirando hácia la tierra, con sus débiles cuerpe-

bitos encorvados, denunciando en sus movimientos y ademanes, la humildad presente como fatal símbolo de esclavitud futura.

Y aquellas criaturas sometidas ya á una cruel y rígida disciplina sin que profriesen gritos de alegría, sin que la inocente sonrisa asomase á sus labios me han entristecido, han despertado en mi sentimientos de conmovición, de rebeldía, y las he seguido contemplándolas en aquella formación militar que les impedía entregarse á sus inocentes alegrías.

No podían reír; ángeles de blancas tocas les vigilaban, prohibiéndoles con duras miradas y ademanes imperceptibles risen. ¡Qué crueldad! Prohibir á las niñas que rían y hablen sólo para que los débiles de alma exclamen al verlas desfilar: «¡que bien criadas están!»

Las he seguido pensando en aquellas pobres criaturas. Me las he imaginado venidas al mundo y arrebatadas brutalmente del regazo materno sólo por que una religión, falsa como todas y como todas sosteniéndose en el pedestal de la ignorancia, declaró pecado el amor, y crimen el fruto de aquellos amores no sancionados por absurdos ritos que obligan á los cuerpos á vivir juntos, aunque moralmente estén divorciados...

Y en mis tristes reflexiones he ido más allá y las he visto criándose, bebiéndose el néctar de la vida en regazos extraños, entre caricias mercenarias, y he sacado en consecuencia que aquellas criaturas carecen de padres porque una religión maldita, con sus absurdos rituales, les privó de ellos.

Después me las he imaginado educándose en la escuela de la Casa, obedeciendo á las voces odiosas de mando impuestas por una autoridad cuyo principio se basa en el odioso palo y no en el amor que es donde debe fundarse toda autoridad, moldeando sus sentimientos en estrechos y falsos dogmas; creando individualidades con los gérmenes de esclavitud y servilismo en el alma; inculcándolas el respeto immoderado á todo lo divino y lo humano... y pensando en el porvenir de aquellas desgraciadas criaturitas, mis ideas de rebeldía se han exaltado más y más porque no he vislumbrado para aquéllas otro porvenir que el muy triste del eterno servilismo.

Pensando en que religión odiosa les privó de padres y que una educación defectuosa, arcaica y rutinaria les castró la voluntad negándoles el derecho á ser libres, me he alejado de aquéllas pobres criaturas que salían de la Casa de la Misericordia, uniformadas, en rígida formación con la tristeza reflejada en ojitos infantiles ya sin brillo, con sus caritas anémicas mirando hacia la tierra con sus débiles cuerpecitos encorvados, denunciando en sus vestidos, en sus movimientos, en sus ademanes, la humildad presente como fatal símbolo de esclavitud futura.

RAMÓN ANDREU

## LA INFLUENCIA CLERICAL EN MALLORCA

Mucho ha dado que hablar las obras fraudulentas ó legales que están realizando las monjas reparadoras en una casa adquirida por dicha congregación por una porción de miles de duros. Dentro de muy poco, solamente á la intervención en asuntos de propiedades de frailes y monjas quedará reducida la intervención de la Comisión de Obras y los acuerdos del Ayuntamiento.

Esto es natural que así sea. Gente que se retira del mundo en la soledad de sus celdas que renuncian al mundo, á sus vanidades, á sus placeres y riquezas; es muy natural que adquieran casas como la adquirida por las reparadoras, por medios licitos y honrados, como es mediante la

espontánea voluntad de vender del antiguo dueño y previo el pago convenido. Hasta aquí nada que objetar ni que sea digno de censura. Mas tarde viene la necesidad de violentar la cosa y hacer unas obras si son ó no legales; para la gente de hábito todo es legal y es lícito; no faltarán jamás gente de ideas avanzadas que defender y amparen los desmanes de la gente de sotana y de hábito. ¿Qué supone lo realizado por las reparadoras, con el robo escandaloso que realizaron los frailes Capuchinos, en el edificio del convento del mismo nombre? Que impotencia tiene que las reparadoras hayan efectuado unas obras más ó menos legales, que es lo que generalmente hacen todos los particulares, gracias á la injuria y abandono de nuestro Ayuntamiento que no quiere que tengamos líneas rectas y calles espaciosas, como sucedió con una casa de un concejal ó pariente de un conocido liberal, con otra de la calle de Sindicato, inmediata á la de Sombrereros de otro concejal republicano, con la de un cura de la calle de Salas, aun en reparación y en fin con cualquiera que por influencia, favor político ó otra causa peor, quiere construir sin sujeción á plano ó alineación de ninguna clase.

Pero volviendo á nuestro punto de partida y para demostrar lo que podemos esperar de esta burguesía ó plutocracia que gobiernan diremos, que según noticias hubo un concejal que no sabemos si por espíritu de justicia, ó en defensa de los intereses de algún cliente ó pariente rico, se opuso á dichas obras. Era conservador y católico. La «Gaceta de Mallorca» órgano de clérigos y frailes protestó como protestan los neos; y esto fué más que lo suficiente para que los hombres del partido conservador alarmados ante el temor de que los neos no comprendiesen que en realidad, tan enemigos son de Dios estos conservadores, tan enemigos con el artículo 11 de la Constitución que establece que al mismo tiempo que la religión católica apostólica romana es la del Estado y que al Estado se obliga á mantener el culto y sus ministros.

Consigna en párrafo aparte, que nadie será molestado en el territorio español por sus opiniones religiosas, ni por el ejercicio de su respectivo culto.

Se alarmarán ante el temor que esta legión de gente frailuna, y la influencia de los conventos, y sus ramificaciones, hoy extendida por todas partes no llegasen á comprender que tan herejes son los conservadores, como liberales, republicanos, socialistas y demás que unos son liberales y otros dicen que lo son, y que esto no restase votos á los candidatos que mauristas y obreros católicos y lobos evangélicos presentan unidos con el programa de restablecer el rosario de la Aurora; á los Becones y si posible es, el Tribunal del Santo Oficio, como pidió el Jesuita que predicó esta Cuaresma en la Catedral de Palma.

Adelante y no os descuidéis en defender vuestros estómagos nunca hartos y jamás satisfechos, el porvenir es vuestro, bien hacéis en fingiros pobres y acaparar las riquezas del pueblo, es presentaros humildes y ser los dominadores de todos.

Esto durará hasta que el pueblo os conozca, y entonces, ¡que gran fiesta se hará que iluminaciones más espléndidas, podemos hacer con tanto combustible como veis amontonado y que sirve para engañar á tanto ignorante y tanto analfabeto!

Interin procurad aprovecharos que ya se oye el rumor alegre de la campana que anuncia vuestra tétrica agonía, que es la resurrección de un pueblo oprimido y explotado por vosotros.

**BALEAR que es vuestro defensor.**  
**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO**

## La Sociedad "El 1.º de Mayo,"

### A LA JUNTA LOCAL DE REFORMAS SOCIALES

Sin ánimo de ofender en lo más mínimo á ninguno de los miembros que componen la expresada Junta debemos advertirla que sentimos infinito el tener que ocuparnos al asunto relativo á la observancia y cumplimiento de las leyes vigentes, y el mal efecto y los perjuicios que nos ocasiona socialmente hablando su incumplimiento.

Teniendo en cuenta que la ley del descanso semanal, es una derivación de la del dominical, y si además del escaso valer que tiene el obrero en la parte material, aun deba ser vejado por la poca aprensión de algunos patronos no contentos con una jornada de unas 16 horas diarias como término medio aun les obligan á trabajar siete jornales por semana.

De los patronos á que nos referimos empezaremos por citar á los señores D. Pedro A. Roca y D. Gabriel Sastre de la calle de San Miguel y don Clemente Noguera de la calle de Capuchinas, y la verdad sentimos mucho el tener que denunciar públicamente como lo hacemos á dichos señores pero nada de extraño tiene cuando ellos públicamente faltan también.

Por lo anteriormente expuesto podrán ver los señores que componen la Junta de Reformas que eso no es justo ni legal y que si algo quieren hacer en pró de la clase trabajadora palmesana y en especial para los obreros del ramo de la panadería que son los más vejados como se comprende por el exceso de horas y días de trabajo pues ellos son los encargados de hacerlo y al efecto tienen en sus manos el apoyo de las leyes.

Triste es el espectáculo que presentan muchas poblaciones de España, que por falta de recursos emigran á naciones extranjeras y si la Junta de Reformas estudiara una fórmula á fin de ver de solucionar (dentro su esfera de acción) algún tanto esta precaria situación merecedora sea del aplauso y aprobación de todos.

¿Será escuchada la voz de la Sociedad de Obreros panaderos, y serán atendidos sus ruegos?

Eso quisiéramos nosotros, que se pusiera coto á este abuso y al mismo tiempo se daría una mano á la clase trabajadora.

El 1.º de Mayo

### LA FRANCIA SOCIALISTA

## NUESTROS TRIUNFOS ELECTORALES

Cada elección parcial que se verifica en Francia es un nuevo éxito para el Partido Socialista. El domingo antepasado se verificaron elecciones de *ballottage* en las circunscripciones 2.ª y 4.ª de Senaux (Sena) y en el distrito de Gaillac (Tarn). En la primera, el candidato socialista, aunque no fué elegido reunió 1.100 votos más que quince días antes; en la segunda, el compañero Nectoux triunfó con 7.192 votos sobre el candidato católico, y en el tercero, el correligionario Imbert fué vencido por el candidato radical, pero ganando más de 2.000 votos sobre los obtenidos dos semanas antes.

En el distrito de Uzés (Gard), el camarada Compère Morel reunió en el primer turno 7.890 votos contra 7.750 del candidato radical y 939 del llamado socialista independiente, quedando empatado; pero nadie duda que en la segunda elección saldrá triunfante.

Debe observarse que estos nuevos puestos conquistados por nuestro Partido lo son por primera vez y a costa de los partidos enemigos. En los distritos donde no se logró el triunfo, se han reunido votos en número inesperado y que hace confiar en victorias seguras para lo vendidero.

En menos de cuatro meses, el Partido Socialista ha aumentado en cinco el número de diputados que tiene en la Cámara.

## Mundo obrero

Madrid.—La Unión General de trabajadores ha aumentado en el último semestre sus secciones en 41 y el de individuos en 8.810, contando hoy con un total de 301 secciones y 43.479 federados.

—Dentro de poco será un hecho la creación de una Panadería colectivista entre todas las Sociedades obreras.

Ya era tiempo de que los obreros asociados de la capital se manciparan de la avaricia de los tahoneros.

—La Cooperativa Socialista Madrileña ha obtenido un ingreso total, durante el pasado mes de Febrero de pesetas 31.667'08, superando en 1.774'98 al de Enero y en 5.117'87 al de Diciembre.

En breve establecerá esta Cooperativa una nueva Sucursal (el tercer despacho) en los Barrios del Sur.

Barcelona.—Los obreros del mar tratan de crear en aquella capital una Cooperativa de Consumos y una Posada colectivista.

A este fin están realizando con urgencia los trabajos necesarios.

En Marín.—Sin lucha alguna, acaban de obtener los canteros una mejora.

Hace seis meses pidió su Sociedad a los patronos que los salarios, a partir del mes de Marzo, se aumentarán 50 céntimos.

Llegada dicha fecha, todos los patronos firmaron su conformidad con la citada reclamación, y, claro está, los obreros perciben desde entonces el mencionado aumento.

La buena organización que tienen estos compañeros les hace ser respetados y temidos.

Tienen en Caja más de 1.500 pesetas, estando casi la totalidad de ellas depositadas en el Banco de España.

—También han obtenido aumento de salario sin recurrir a la huelga, los carpinteros 25 céntimos, y los peones otros 25.

Todas las Sociedades de esta localidad pertenecen a la Unión General de Trabajadores.

### Francia

#### Un alcalde socialista

Las personas medrosas que aquí fruncen el ceño y arden en santa ira cuando el Partido Socialista gana puestos en los Municipios, habrán leído con estupor—si es que lo han leído, pues a conocimiento de esas gentes sólo llegan las patrañas clericales—que el Ayuntamiento de París ha elegido por mayoría de votos para alcalde de la gran ciudad a un socialista, y un socialista de los que tomaron activa parte en la fundación de la Internacional: el compañero José Chausse, significado miembro del Partido Socialista unificado (Sección Francesa de la Internacional).

Chausse es obrero ebanista, y fué elegido concejal por primera vez en 1893, reeligiéndole sus electores cuantas veces presentó su candidatura.

## La unión general

Acaba de publicarse el número 31 de *La Unión Obrera*, órgano de la Unión General de Trabajadores de España. Sus estadísticas acusan un importante aumento de fuerzas en la mencionada organización; durante el pasado semestre ha ganado 41 secciones y 3.810 federados.

Al finalizar el pasado mes de Marzo tenía la Unión General 301 secciones y 43.478 federados.

Distribuidas por regiones las fuerzas de la Unión, arrojan el siguiente resultado: En las Castillas y León 111 secciones y 29.729 federados; en las Vascongadas, 52 y 2.381; en Galicia, 41 y 3.254; en la región valenciana, 27 y 2.516; en la andaluza, 19 y 2.247; en la asturiana, 22 y 1.859; en la catalana y balear, 13 y 770; en la murciana, 5 y 3.000; en la navarra, 6 y 127; en la extremeña, 3 y 119, y en la aragonesa, 2 y 96.

Después de publicada *La Unión Obrera*, la Unión General tuvo las siguientes altas: la Sociedad de obreros de cerámica de Segovia, la de oficios varios de Valdelecha, y la de obreros del ramo de construcción de Vallecas.

## SUSCRIPCIÓN

Para contribuir a la campaña de propaganda socialista acordada por el último Congreso de nuestro Partido.

Suma anterior ptas. 9'75

Francisco Ferrer, 0'25.—Antonio Ribas, 0'25, Bartolomé Vicens, 0'25.—Miguel Caubet, 0'25.—Carlos Ginard, 0'10.—Juan Ferrer, 0'25.—Lorenzo Bisbal, 0'15.

Suma total ptas. 11'25.

En vista de la suscripción para la campaña local que tenemos abierta, en el presente número derramos esta para continuarla en todo caso más adelante.

## DE FELANITX

La Sociedad Obrera de oficios varios ha acordado celebrar la fiesta del 1.º de Mayo, con el siguiente programa:

1.º Por la mañana un paseo popular.

2.º Por la noche una manifestación pública, con la banda de música a la que estrenarán una bandera, después de haber recorrido las principales calles de la población, regresará al Centro Obrero; seguidamente se celebrará una velada oral y musical en la que algunos compañeros de Manacor dirigirán la palabra y si es posible vendrá también un compañero de Palma.

Por lo visto en este pueblo este año la Fiesta Internacional del trabajo, revestirá una gran importancia.—EL CORRESPONSAL.

## EN EL PRESIDIO

Personajes: un presidiario viejo y otro joven

—¡Pobre muchachot! Vienes al presidio cuando aun no sabes lo que el mundo encierra...

¡Triste suerte la tuya! ¡Triste sino!

¡Fatal comienzo tiene tu carrerá!

¿Vienes por mucho tiempo?

—Por diez años.

—¿Cuál fué tu hazaña?

—Fué... mi suerte negra

Robé y maté, cogieronme, y el mundo me rechaza de sí cual una fiera

—¿Y cuántos años tienes?

—Cumplo veinta.

—¿Veinte años nada más! ¡Temprano empezas!

—Yo llevo quince, ya, lejos de todos, apartado del mundo y sus quimeras, despreciando la vida y trabajando porque mi mal menor se me parezca.

También cual tú robé y maté y el mundo me rechazó de sí como una bestia...

Escucha te refiero mi delito

y júzgame después en tu conciencia:

Vivía trabajando, más muy pobre

luchando bravamente con las penas,

por sostener mis únicos cariños:

un niño rubio como las candelas

y una mujer... ¡modelo de mujeres!

¡Aun lloro al recordar mi compañera!

Los tiempos eran malos, más vinieron

otros peores, de cruel miseria

de dolor, soledad, de angustia tanta

que solamente recordario aterra...

Yo sufría, callando, aquel martirio;

mas todo tiene fin en esta tierra

y me fui transformando poco á poco

y aborrecí la sociedad entera

Y el día que vinieron á arrojarme,

por no poder pagar de mi vivienda,

me sentí las entrañas retorcidas

y me vi convertido en una hiena.

A la calle lancéme enfurecido,

y al pasar ostentando su riqueza

un señor, le cogí por la garganta

y ahogándole fué mia su cartera...

Pronto me dieron caza y en presidio

la justicia mandó que me metieran;

poco tiempo después murió mi esposa,

mi niño recogiólo una parienta

tan pobre como yo; más tarde supe

que había muerto la mujer aquélla.

¡Mi niño, abandonado, fué un gol!llo!

¡Mi niño rubio como las candelas!

Nada más supe de él; habrá crecido

y debe ser un hombre ya á estas fechas.

¡Quién sabe! Si no ha muerto el pobrecillo

y se ha desarrollado en la golfemia

habrá adquirido sus inmundos hábitos,

solo conocerá las impurezas;

Luchando por la vida habrá robado...

y matado tal vez... Pero ¿en qué piensas?

¿por qué se pone blanco tu semblante?

¿por qué te agitas convulsivo y tiemblas?

Pero qué, ¿te desmayas? ¿que te ocurre?

¿por qué lloras, pardiez? ¿que cosa es ésta?

¿qué estás diciendo? ¿que soy yo tu padre?

¡Maldición! ¡Y es verdad! ¡Cruel problema!

¡Tú eres el hijo aquel que me encantaba!

¡Mi niño rubio como las candelas!

Sin rumbo, abandonado, delirante,

sufriste cual tu padre el anatema

de esa justicia falsa y corrompida

que rechaza de sí como una fiera

al pobre que luchando con el hambre

mata y destroza, pero no se entrega.

¡Tú eres el hijo que yo adoraba!

¡El hijo de mi dulce compañera...

por quien robé y maté, por quien la vida

diera gustoso si preciso fueral

Al crimen me lancé, desesperado,

porque tu boca pan no me pidiera,

porque no conocieses privaciones,

por mantener lozaga tu existencia...

¡Y ahora te encuentro desvalido y triste,

arrojado del mundo como feral

¡Un mundo que te da presidio ó muerte

si le tomas el pan porque lo niega!

Ven á mis brazos, hijo desgraciado,

apoya aquí, en mi pecho, tu cabeza,

y abrazados los dos gritemos juntos:

—Horrible sociedad! ¡maldita seas!

Juan A. Mollá

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27